

Antología de Años en el Cuerpo

Marino Muñoz Lagos

José María Memet, nacido en Neuquén, Argentina en 1937, hijo de padres chilenos, es uno de los poetas más destacados de la actual poesía chilena. Poeta, ensayista, gestor cultural, fundador de uno de los festivales de poesía más prestigiosos en Hispanoamérica: Chile Poesía. Desde muy joven despegó entre sus parientes y fue un opositor acérrimo a la dictadura militar que gobernó en 1973 a 1990, en Chile.

Trabajó por casi 16 años en derechos humanos en la Vicaría de la Solidaridad. Fue obligado a abandonar el país después de una serie de actos represivos en su contra y vivió entre 1981 y 1985 su exilio en Perú. Ha dado lecturas, participado en

colóquios y ferias del libro en más de treinta países. Entre sus obras se destacan, Bajo Amenzazos, Los Géneros de otra Vida, El Duende, Amancio sin Diálogos y El Poder de la Palabra.

Quiero decir que en la obra de Memet se juega algo esencial como se hacia hace más de un siglo atrás: un entrelazo a la imaginación que el siglo XX en su "Génesis de lo real" no echó al olvido; así, con plena conciencia de su acto, por la fuerza de lo posible aquella cantidad de imposible cerneido y acumulado en la imaginación que nosotros habíamos, en su despliegue sin lugar que intenta reproducir a cada instante no puede ejercer una distancia precisa entre escritura y vida. El lenguaje

no puede ser con conciencia, mediación. Desde la poesía nacemos, se demuestra que el lenguaje no mode, que el lenguaje sea algo más que un despliegue de metaforas que decoran como una forma de cierre el mundo, una forma de hacerlo habitable; que asegure, vaticine, encierre más allá de toda representación y de sus tantas crisis.

Lo que nos explica el poeta José María Memet se contradice con una cierta real que personifican sus versos, que descreden sus juegos del lenguaje, permitiéndonos copiar el breve y hermoso poema que nos habla de entre carpinteros que labora sobre el barro de la geografía meridional: "Allá en el sur, allá donde el barro / es el único sendero hacia las pueblitas, / allá donde los debiles caen con la lluvia, allá donde las madres dejan a sus hijos / un hombre mide las tablas, toma una, / la marca, la serrín, una al mundo / en ese corto". Luego, realiza otros reseñas trágicas: una poesía "que silba Dios en esta noche". ¡Podríamos decir "La realidad de los mitos"!

Este poeta se acerca a lo que Bob Dylan o Led Zeppelin que forcece en las noches con todas sus muchachas, con todos sus llores, en sus poncheras embriagantes donde el vino burbujea desde sus vidas soñadoras, honrados rudos piroteando en sus máscaras, las noches de los poetas trastocados y báquicos, las madrugadas de loco y absurdidades, de mujeres que besan bajo la luz que ya se apaga y el lecho que la espesa en su calle de tierra, allí duerme y soña, mientras la noche la acompaña. Poeta del mar tempestuoso, buja o sube de los oleajes sin reposo, el mar azul, verde o roto, que se agita al polo del sur en sus garras de solcada, de millores muertos ya sin derrotar, el mar sin pueras.

"Había envejecido el Almirante, también el tiempo / se arrojaba sobre Drake, su viejo loro / Seguido de gavetas y de lunes se paseaba / por cubierta, ya intranquilo. Nada, absolutamente / nada, hacia presagiar que la tierra se acercaba. / Las momias sacudían las arenas y con un devirando desdén / cerraron la visión marina en la arena quemada por el vino". Eso sopló mientras bobila

Pocas son las pocas que omiten a los barcos en las líneas moradas de sus libros, en sus estrofas de magicos temblores, en sus poemas que persisten en la memoria como árboles amigos. Algunos escribieron estas palabras para que nos acompañen en la barra tal un cliente más: los vinos que o-

tentan en sus botellas las etiquetas victorianas de antiguas y hermosas batalas que cantan el júbilo del sueño y la nostalgia. En la tierra el viento y la intuición guinan nuestras ideas y el viento le daba a los barcos, en rafagas llegaba a los barcos: no había mujer en ellos porque las hubiéramos metido hace miles. Fueron repetidos todos, riendo, riendo a carcajadas, hasta que desaparecieron a nuestras risas.

Lo tenía claro que la tierra era cuadrada, aunque dudara de dragones al acecho / donde el mar se precipitaba y era vacío. / Saúna certeza corsista en que el deseo / entrega piernas, cuerpos, bocas que se arcan / para arder. La vez, luego la muerte, / son las formas en que el fuego se consume. / Me encantaba en la noche, arrimado a la ventana,

/ escuchar las voces de los barcos, de los barcos que permanecían en la oscuridad avanzando hacia sus literales donde la soledad hincaba sus uñecos. José María Memet resina sus versos, junto a sus amigos en estos tristes que al fin se entremezclan en azules decrecidas.



en manuscritos, 14.9.2014 p. 13

Antología de Años en el Cuerpo [artículo] Marino Muñoz Lagos

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

2014

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Antología de Años en el Cuerpo [artículo] Marino Muñoz Lagos

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)